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ПРАВИТЕЛЬСТВО В номере

ВНЕ ЗОНЫ 
ДОСТУПА 
Когда речь заходит о 

качестве сотовой свя-

зи и мобильного Ин-

тернета, пользовате-

ли обвиняют сотового 

оператора. Оно и по-

нятно: услуги должны 

соответствовать требо-

ваниям и заявленным 

показателям.

ПЕРЕПРАВА, 
БЕРЕГ ЛЕВЫЙ – 
БЕРЕГ ПРАВЫЙ
С наступлением зимы 

и морозов у жителей 

аулов возникают труд-

ности с перемещени-

ем на «большую зем-

лю».   Особенно это 

ощущается нынешней 

зимой.

В мероприятии также при-
няли участие Президент Объ-
единенных Арабских Эмира-
тов шейх Мухаммед бен Заид 
Аль Нахаян, Президент Юж-
ной Кореи Юн Сок Ёль, Пре-
зидент Азербайджана Иль-
хам Алиев, Президент Анго-
лы Жуан Лоренсу, министр 
иностранных дел Египта, пре-
зидент 27-й сессии Конфе-
ренции ООН по изменению  
климата COP27 Самих Шу-
кри, а также политики, лиде-
ры в сферах возобновляемой 
энергии, технологического 
развития и инноваций, инве-
сторы и предприниматели.

В рамках саммита Глава  
государства Касым-Жомарт  
Токаев выступил с докладом. 

ADSW 2023 – это глобаль-
ная инициатива, продвигае-
мая ОАЭ для поддержки меж-
дународных усилий процесса 
устойчивого развития.

Саммит в Абу-Даби – пер-
вый в этом году международный 
форум, который посвящен ши-
рокому кругу важнейших тем, 
включая продовольственную и 
водную безопасность, доступ к 
энергии, декарбонизацию про- 

мышленности, здо-
ровье и адаптацию к 
климату.

Цель меропри-
ятия – сформиро-
вать повестку дня 
в области устой-
чивого развития и 
придать импульс 
28-й Конференции 
ООН по вопросам 
изменения клима-
та (COP 28), объеди-
нив глобальное со-
общество и способ-
ствуя конструктив-
ному диалогу для 
достижения кон-
сенсуса в различных 
вопросах, новатор-
ских партнерских отношений и 
инновационных решений.

На ADSW 2023 впервые  
состоится Саммит по зелено-
му водороду, на котором бу-
дет подчеркнут его потенциал 
в деле декарбонизации ключе-
вых отраслей экономики.

 В рамках саммита «Не-
деля устойчивого развития 
Абу-Даби» состоялась цере-
мония вручения премии Zayed 
Sustainability Prize.

Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев вручил на-
граду школе Fundacion Bios 
Terrae - ICAM Ubate из Колум-
бии в номинации Global High 
Schools (регион Америка).

Премия Zayed Sustainability 
Prize является глобальной на-
градой ОАЭ за выдающиеся 
достижения в области устой-
чивого развития.

Награда была учреждена на 
Всемирном саммите «Энер-

гии будущего» в 2008 году в 
знак признания гуманитар-
ного наследия Первого пре-
зидента Объединенных Араб-
ских Эмиратов покойного 
шейха Заида бен Султана Аль 
Нахаяна.

Премия присуждается не-
коммерческим организациям, 
малым и средним предприяти-
ям и средним школам за их эф-
фективные и инновационные 
решения в области устойчиво-

го развития в таких категори-
ях, как здравоохранение, про-
довольствие, энергетика, эф-
фективное расходование воды.

С 2009 года обладателя-
ми премии стали 96 лауреатов 
со всего мира. Приз включа-
ет денежные средства в сумме  
3 млн долларов США.

На соискание премии 2023 
года поступило 4 538 заявок 
из 152 стран, из них в финал 
вышли 30 лучших проектов.

Неделя устойчивого развития Абу-Даби
ПРЕЗИДЕНТ

В рамках официального визита в Объеди-
ненные Арабские Эмираты Касым-Жомарт 
Токаев принял участие в церемонии откры-
тия саммита «Неделя устойчивого развития 
Абу-Даби».

ВЫБОРЫ ЭКСКЛЮЗИВ

Определена повестка 
заседания 

Спикер Сената Маулен 
Ашимбаев провел заседание 
Бюро, на котором депутаты ут-
вердили повестку дня очеред-
ного заседания Палаты, запла-
нированного на 19 января 2023 
года.

В своем выступлении спи-
кер Сената акцентировал вни-
мание на итогах выборов депу-
татов Сената, которые прошли 
в субботу, обозначил задачи, 
подлежащие рассмотрению, 
поручив провести соответству-
ющую подготовительную ра-
боту. В частности, после из-
брания и регистрации сенато-
ров Центральной избиратель-
ной комиссией в соответствии 
с Регламентом Сената, бу-
дут рассмотрены вопросы, ка-
сающиеся избрания Предсе-
дателей и членов постоянных  
Комитетов Сената.

На предстоящем заседа-
нии сенаторам предстоит рас-
смотреть ряд законов, приня-
тых Мажилисом Парламен-
та, в частности, такие, как «О 
цифровых активах в Республи-
ке Казахстан», «О внесении из-
менений и дополнений в неко-
торые законодательные акты 
Республики Казахстан по во-
просам цифровых активов, ин-
форматизации и судебного ад-
министрирования». Они на-
целены на создание правовой 
базы для развития деятельно-
сти по выпуску и обороту циф-
ровых активов и цифрового 
майнинга в стране. 

С раннего утра здесь собра-
лось немало народных избран-
ников. Среди депутатов чувство-
валось оживление, они были в 
приподнятом настроении, вели 

оживленные беседы друг с дру-
гом. На специальных стендах в 
фойе были размещены сведения 
о кандидатах от нашего региона. 
Как известно, на выборы в де-
путаты верхней палаты Парла-
мента РК баллотировались три 
кандидата: руководитель регио- 
нального филиала РГП «Каз-
водхоз» Жорабек Нурымбетов, 
руководитель областного управ-
ления культуры и спорта Рус-
лан Рустемов и аким Кызылор-
ды Асылбек Шаменов. 

Пройдя процедуру регистра-
ции, депутаты приняли участие 
в совместном заседании выбор-
щиков, которое прошло под ру-
ководством секретаря областно-
го маслихата Наурызбая Байка-
дамова. О значимости нынешних 
выборов в своем выступлении 
отметил председатель областной 
избирательной комиссии Галым 
Баймурзаев. Он подчеркнул, что 
в соответствии с Указом Пре-

зидента РК Касым-Жомарта  
Токаева от 26 ноября 2022 года 
выборы депутатов Сената Пар-
ламента РК были назначены на 
14 января 2023 года. Подготов-

ку и руководство выборами осу-
ществляла ЦИК страны. Избир-
комы в регионах обеспечивали 
организацию и проведение вы-
боров. В ходе работ облизбирко-
мом были рассмотрены заявки 
на регистрацию в кандидаты де-
путатов Сената, их соответствие 
требованиям Конституции РК 
и Конституционного закона РК 
«О выборах». Таким образом, по 
Кызылординской области было 
зарегистрировано три кандидата 
в депутаты Сената. 

В ходе совместного заседа-
ния прошло тайное голосова-
ние. Из 147 депутатов маслиха-
тов всех уровней участие в них 
принял 141 выборщик. Каждый 
из них опустил избирательные 
бюллетени в урну для голосова-
ния. Облизбирком уже через час 
озвучил результаты – Жорабек 
Нурымбетов набрал 18 голосов, 
Руслан Рустемов – 95, Асылбек 
Шаменов – 27. 

По словам депутата областно-
го маслихата Еркебулана Аяга-
нова, выборы в верхнюю палату 
Парламента РК прошли на вы-
соком организационном уровне.

– Голосование прошло в еди-
ном порыве, – подчеркнул он. – 
Каждый депутат сделал свой 
выбор. Несомненно, политиче-
ская реформа, инициированная 
Главой государства, даст новый 
импульс развитию нашей стра-
ны. Очень рад, что к финишу 
в этой важной избирательной 
кампании пришел опытный ру-
ководитель и известный в на-
шем регионе человек – Руслан 
Рустемов. Уверен, что он при-
ложит все усилия в решение на-
сущных проблем родного края. 

Напомним, депутаты Сената 
Парламента избирались тайным 
голосованием выборщиками – 
гражданами республики, являю-
щимися депутатами маслихатов, 
на основе косвенного избира-
тельного права. На 20 мест в Се-
нат претендовало 55 кандидатов. 
В список выборщиков по респу-
блике было включено 3167 депу-
татов маслихатов.

Согласно опубликованным 
Центризбиркомом итогам вы-
боров, депутатом Сената Парла-
мента РК от Кызылординской 
области стал Руслан Рустемов, 
набравший наибольшее чис-
ло голосов – 95 (67,4 процен-
та). Р.Рустемов родился в 1968 
году в Кармакшинском районе. 
Окончил КазНУ имени Аль-Фа-
раби по специальности «Фило-
лог, учитель казахского языка и 
литературы», университет «Бо-
лашак» по специальности «Го-
сударственное и местное управ-
ление». Трудовой путь начинал 
преподавателем в педагогиче-
ском институте имени Н.В.Го-
голя. В разные годы работал ру-
ководителем областного управ-
ления внутренней политики, 
акимом Жанакорганского райо-
на, замакима области. С апреля 
2022 года занимал должность ру-
ководителя областного управле-
ния культуры и спорта.

Ботагоз АЖАРБАЕВА

В минувшую субботу, 14 января, во всех регионах 
Казахстана прошли выборы депутатов Сената Парла-
мента РК. В них приняли участие депутаты маслихатов 
всех уровней. В Кызылорде пункт голосования был  
открыт в Доме дружбы. 

Руслан Рустемов – депутат Сената

Рассказывая о неког-
да известной на весь Совет-
ский Союз бывшей област-
ной Станции юных туристов 
(ОСЮТУР), специалист из-
влёк из личного архива «От-
чёт о пешеходном турист-
ском путешествии» и показал 
фотографию 43-летней дав-
ности, на которой запечатле-
на встреча пионеров с рисо-
водом, дважды Героем Соци-
алистического Труда Ибра-
ем Жахаевым. При подготов-
ке материала разыскали двух 

участников события, кото-
рые поделились множеством 
уникальных фактов и с высо-
ты лет рассказали о значимо-
сти и пользе туризма в воспи-
тании детей. Так их воспоми-
нания привели к написанию 
истории не одного снимка, а 
целого похода. 

ДОРОГАМИ ОТЦОВ 
И МАТЕРЕЙ 

Поход, состоявшийся с 4 
по 14 июня 1980 года, был по-
священ 60-летию Казахской 
ССР и Компартии КазССР. 
Его маршрут начался от цент- 
ральной площади и пролег 
через разъезды Белкуль, Бу-
ребай, Берказань, Кер-Кель-
мес, поселки и станции Сулу-
тобе, 1 Мая, Тартогай, Байге-
кум, 30 лет Казахстана, Шие-
ли до колхоза Кзыл-ту (ныне 
аул им. И.Жахаева). 

В экспедиции приняли уча-
стие 15 кружковцев ОСЮТУР 
– ученики 7-8 классов школ 
№№ 217 и 198. Возглавляли 
группу начальник оргмассо-
вого отдела станции, инструк-
тор по пешеходному туризму 
Саидбулат Жангабылов и его 
заместитель, методист отдела 
Жанат Бекходжаева. 

Среди участников тур-
группы были распределены 
обязанности. Роль коман-
дира-проводника исполнял 
Амирбек Жумабеков, завхоза 
по питанию – Алмас Жолды-
кулов, корреспондента – Ку-
аныш Тутеев, санитарки – Га-
лия Ермаганбетова, завхоза по 
снаряжению – Адил Кумисба-
ев, фотографа – Кенжегуль 
Буханова, топографов – Гуль-
сим Мамутова и Манат Кем-
пирбаева, культмассовика – 
Сабира Буркитбаева, физор-

га – Канат Курманбаев, бота-
ников – Баян Алехина и Люда 
Пахомова, зоологов – Гульшат 
Асылова и Максим Ким. Мы 
намеренно перечислили име-
на участников в надежде на их 
обратную связь после публи-
кации материала.

«СЛАВУ 
НЕ НАДО ИСКАТЬ»

С Ж.Бекходжаевой связал-
ся по телефону. Сегодня ве-
теран образования и куль-
туры на заслуженном отды-
хе. Многим кызылординским 
старожилам наверняка хоро-
шо знакомо ее имя: до выхо-
да на пенсию она работала 
методистом городского Дома 
культуры имени А.Токмагам-
бетова, одновременно вела 
кружки в железнодорожном 
клубе, кукольном театре.

134 километра за 11 дней, или 
ИСТОРИЯ ОДНОГО ПОХОДА

Предложение напи-
сать этот материал в 
нашу рубрику «История 
одной фотографии» по-
ступило от постоянно-
го читателя «КВ», руко-
водителя кружка спор-
тивного туризма в учеб-
но-методическом цен-
тре дополнительного 
образования Бахытбека 
Досмаилова.
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В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

БРИФИНГ

Главный посыл сове-
щания – недопущение де-
фицита запасов газа и ди-
зельного топлива для на-
селения региона. Аким 
области, подчеркнув, что 
по утвержденному ли-
миту сжиженный нефтя-
ной газ и дизельное топ- 
ливо должны использо-
ваться исключительно на 
благо населения региона, 
поручил усилить надзор, 
установив специальные 
блок-посты для ограниче-
ния внешних перевозок. 

Кроме того, он напом-
нил, что необходимо сле-
дить за запасом газа и 
дизтоплива, контролиро-
вать стабильность цен на 

заправочных станциях и 
пересмотреть механизмы 
удешевления. 

В ходе совещания аким 
области в связи с похоло-
данием поручил обеспе-
чить в регионе достаточ-
ный запас угля, без сбо-
ев провести работы по его 
пополнению на складах. 

На совещании перед 
руководителями управле-
ний также поставлен ряд 
задач.  По поручению гла-
вы региона департамен-
том полиции установлены 
блок-посты на Туркестан-
ском, Аральском и Жез-
казганском направлени-
ях, сообщает пресс-служ-
ба акима области.

Заместитель председателя 
Комитета по обеспечению ка-
чества в сфере науки и выс-
шего образования Министер-
ства науки и высшего образо-
вания Артур Едильханов от-
метил, что решение о приоста-
новлении действия лицензии 
университета было принято ре-
шением суда после неоднократ-
ных проверок. При этом пред-
ставитель министерства встре-
тился с преподавателями и сту-
дентами вуза, разъяснил ситуа-
цию в рамках законодательства. 
Как отмечалось, студенты «Бо-
лашака» могут продолжить  
обучение в другом учебном за-
ведении и, что немаловажно, 
стоимость обучения будет со-
хранена на этот учебный год на 
прежнем уровне.

Аким области поручил в рам-
ках закона координировать ра-

боту по переводу обучающихся 
в Кызылординский универси-

тет имени Коркыта ата и вузы 
в других областях, провести 
разъяснительную работу. При-
оритетными для министерства 

остаются вопросы соблюдения 
законных интересов студентов, 
создание им возможности про-
должить обучение.  

Ректор Кызылординского 
университета имени Коркыта 
ата Бейбиткуль Каримова вы-
разила готовность поддержать 
студентов и учителей универси-
тета «Болашак» в соответствии 
с законом. Мнения и предло-
жения в связи со сложившей-

ся ситуацией выразил и учре-
дитель университета «Бола-
шак» Бакберген Досманбетов.

В завершение аким области 

отметил, что необходимо при-
нять конкретные меры для ко-
ординации работы. В первую 
очередь, необходимо предоста-
вить 5491 студенту универси-
тета возможность продолжить  
обучение, а также трудоустро-
ить 176 профессоров-препода-
вателей и 43 сотрудника техпер-
сонала. В результате совмест-
ного обсуждения будет приня-
то оптимальное решение как 

для обучающихся, так и для 
родителей. Для переведен-
ных студентов будут откры-
ты новые учебные группы, 
их обеспечат всеми необхо-
димыми условиями.

В зависимости от объ-
ема учебных нагрузок для 
профессорско-преподава-
тельского состава проводят-
ся специальные конкурс-
ные процедуры, по резуль-
татам которых заключаются 
трудовые договоры.

В свою очередь, если 
жалоба университета будет 
удовлетворена в Верхов-
ном суде, то министерство 

заинтересовано в переоформ-
лении лицензии в рамках за-
кона, сообщает пресс-служба 
акима области.

Без поддержки не останутся Газ должен 
служить во благо 
региона

На днях в области выявлена попытка транс-
портировки сжиженного нефтяного газа со сто-
роны газораспределителей в другие регионы. 
Эта тема стала ключевой на оперативном сове-
щании акима области Нурлыбека Налибаева с 
руководителями правоохранительных органов. 

В связи с приостановкой образовательной лицен-
зии университета «Болашак» в Кызылорде в послед-
ние дни возникают опасения со стороны родителей 
и студентов. Вопрос обучения более пяти тысяч сту-
дентов был рассмотрен на специальном совещании 
под председательством акима области Нурлыбека 
Налибаева.

Тариф в обмен 
на инвестиции

О переходе к новой тариф-
ной политике на брифинге в 
региональной Службе комму-
никаций рассказали руково-
дитель областного управления 
энергетики и жилищно-ком-
мунального хозяйства Руслан 
Нурмаганбетов и исполняю-
щая обязанности руководи-
теля областного департамен-
та Комитета по регулирова-
нию естественных монополий 
Министерства национальной 
экономики РК Кульдарайхан 
Кеншембаева. 

Напомним, Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев в Посла-
нии народу Казахстана «Справед-
ливое государство. Единая нация. 
Благополучное общество» отметил, 
что на монопольных рынках необ-
ходимо перейти к новой тарифной 
политике «Тариф в обмен на инве-
стиции», а показатели износа сетей 
и мощностей сократить минимум 
на 15%. Президент подчеркнул, что 
тариф будет предоставляться в об-
мен на вложения в инфраструкту-
ру и участие в системе государствен-
ного мониторинга для обеспечения 
прозрачности. 30 декабря 2022 года 
Президент страны подписал Закон 
РК «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законода-
тельные акты Республики Казах-
стан по вопросам реализации от-
дельных поручений Главы государ-
ства», предусматривающий внесе-
ние изменений и в законодательство 
о естественных монополиях. 

Как отметили участники брифин-
га, в регионе сегодня износ электри-
ческих сетей составляет 68%, тепло-
вых – 42%, водоснабжения и кана-
лизации – 62%. Программа «Тариф в 
обмен на инвестиции» предусматри-
вает привлечение инвестиций в от-
расль за счет собственников имуще-
ства, увеличение уровня заработной 
платы работников в сфере естествен-
ных монополий, дальнейшее регули-
рование посредством стимулирова-
ния внедрения передовых иннова-
ций в сферу естественных монопо-
лий. Эти меры позволят значительно 
сократить износ сетей, снизить по-
тери и улучшить качество регулиру-
емых услуг. При этом будет сохранен 
баланс между ограничением прибы-
ли монополистов и обеспечением 
инвестиций в инфраструктуру. Для 
постепенного отказа от перекрест-
ного субсидирования тарифов будет 
выработан комплекс мер по поэтап-
ному выравниванию тарифов между 
группами потребителей.

По словам спикеров, эти ново-
введения позволят субъектам есте-
ственных монополий не только 
приостановить отток квалифици-
рованных кадров из сферы ЖКХ, 
но и поддерживать инфраструкту-
ру в надлежащем рабочем состоя-
нии, снизить износ коммунальных 
сетей посредством увеличения объ-
емов ремонтных работ за счет при-
влечения дополнительных источни-
ков инвестиций. 

При введении повышенных та-
рифов в регионе всегда учитывают-
ся интересы малоимущих слоев на-
селения. Для их защиты и поддерж-
ки и впредь будут предусмотрены 
социальные пособия и субсидии на 
оплату коммунальных услуг. Со-
гласно данным областного управле-
ния координации занятости и соци-
альных программ, в 2022 году госу-
дарственную адресную социальную 
помощь получили 12336 семей на 
сумму 5 212,579 млн тенге. За отчет-
ный период жилищную помощь на 
317,9 млн тенге предоставили 3 945 
семьям. 

– Благодаря новой тарифной по-
литике «Тариф в обмен на инвести-
ции» будет возможность обеспечить 
бесперебойную работу и продол-
жить модернизацию сферы ЖКХ. Со 
стороны департамента совместно с 
местным исполнительным органом 
будет осуществляться контроль за 
целевым использованием инвести-
ций, по обеспечению прозрачности 
принимаемых решений и приняты 
меры по защите уязвимых слоев на-
селения. В любом случае необосно-
ванного повышения тарифов не бу-
дет, – подытожила К.Кеншембаева.

Наталья ЧЕРНЕЙ

ВСТРЕЧИ

С начала аким области 
встретился с министром эко-
логии и природных ресур-
сов Зульфией Сулеймено-
вой. На сегодня кызылордин-
ские фермеры удовлетворя-
ют 90 процентов потребности  
республики в рисе. Глава ре-
гиона отметил неудовлетво-
рительное состояние иррига-
ционных сетей – проблему, 
которая беспокоит крестьян. 
Ежегодно теряется около двух 
миллиардов кубометров воды, 
что составляет половину от 
общего расхода воды в респу-
блике. Для решения пробле-
мы аким области предложил 
обеспечить реализацию про-
ектов по восстановлению и 
модернизации оросительных 
систем, автоматизировать и 
оцифровать процессы водоот-
ведения. Также один из акту-
альных вопросов в регионе – 
состояние Аральского моря. 
За последние 12 лет объем 
воды в нем уменьшился на 8,5 
млрд кубометров. Сообщив 
министру о важном вопросе, 

глава региона отметил необ-
ходимость проведения пере-
говоров в течение вегетаци-
онного периода с представи-
телями стран, на территориях 
которых расположено верхнее 
устье Сырдарьи и обсудить 
пути решения проблемы. 

В ходе встречи с мини-
стром информации и обще-
ственного развития Дарха-
ном Кыдырали были обсуж-
дены актуальные вопросы  
общественно-политического  
климата Кызылординской об-
ласти и новые инициативы в 
сфере молодежной политики. 
В соответствии с рекоменда-
цией министра в регионе бу-
дет вновь учреждено управ-
ление по делам религий. Кро-
ме того, обсуждались вопросы 
развития гражданского обще-
ства и новые подходы к вза-
имодействию со средствами 
массовой информации. 

В ходе встречи главы ре-
гиона с министром юстиции 
Азаматом Ескараевым были 
озвучены законодательные 

характеристики постановле-
ний, резолюций и норматив-
но-правовых актов, прини-
маемых акиматом области. 
Высказаны предложения от-
носительно совершенство-
вания нормотворческой дея-
тельности в регионе.

Аким области Нурлыбек 
Налибаев также встретился 
с министром национальной 

экономики Алибеком Куан-
тыровым, обсудил с ним про-
екты, предлагаемые к финан-
сированию для развития на-
селенных пунктов. В регионе 
в 2023 году планируется реа-
лизация 17 проектов на сум-
му пять млрд тенге. В ходе 
уточнения республиканского 
бюджета намечается предста-
вить еще 72 проекта. В част-

ности, в рамках программы 
«Ауыл – ел бесігі» разрабо-
тан 41 проект общей стоимо-
стью 7,6 млрд тенге, по про-
грамме «Развитие областных 
центров» – 23 проекта на 17,1 
млрд тенге, по программе 
«Развитие малых городов» – 
восемь проектов на 6,5 млрд 
тенге. Все проекты направ-
лены на решение актуальных 

проблем населенных пунктов 
и строительство инфраструк-
турных сетей. В ходе встре-
чи с министром были обсуж-
дены вопросы по увеличе-
нию бюджета области, дивер-
сификации экономики, уве-
личению доходов, озвучены 
конкретные предложения.

В регионе будет принята 
специальная программа, на-
правленная на развитие сфе-
ры образования. Об этом было 
принято решение в ходе встре-
чи акима области Нурлыбека 
Налибаева и министра про-
свещения Гани Бейсембаева. 
Эта программа будет направ-
лена на решение проблем по-
вышения качества образо-
вания, совершенствование 
учебно-воспитательного про-
цесса, развитие инфраструк-
туры объектов, строительство 
дополнительных сооружений 
при школах с большим коли-
чеством детей взамен аварий-
ных корпусов и приспосо-
бленных зданий. Эти предло-
жения, направленные на со-
вершенствование сферы об-
разования в области, будут 
поддержаны министерством.

Кроме того, при поддерж-
ке Главы государства в рам-
ках национального проекта 
«Комфортная школа» в бли-
жайшие три года в области 
будет построена 21 школа. 

С наступлением зимы и моро-
зов у жителей аула Каргалы возни-
кают трудности с перемещением 
на «большую землю». Особенно это 
ощущается нынешней зимой. Как 
говорит аким аульного округа Кай-
рат Парманкулов, это самый боль-
шой по численности населения 
аульный округ, расположенный на 
левом берегу реки. В связи с ледо-
ставом 6 января специалисты ТОО 
«Еламан курылыс» сдвинули пон-
тонный мост к берегу. Теперь жи-
тели аула добираются в райцентр по 
мосту, который находится в Жана-
корганском районе – это пример-
но 120 километров. Автобус курси-
рует туда и обратно один раз в день. 
Стоимость проезда 700 тенге в один 
конец. Прямой же путь от Карга-
лы до Шиели по понтонному мосту 
составляет 40 километров, а стои-
мость проезда – 250 тенге. 

– Принятая мера – временная и 
вскоре, в зависимости от погоды, 

специалисты снова установят мост 
на прежнее место, – говорит аким 
аульного округа. – Вопрос строи-
тельства моста через реку жители 
аула поднимают уже который год. 
Но это дорогостоящий проект, на 
который потребуются средства из 
республиканского бюджета. 

В аульном округе Когалы прожи-
вает чуть более 1000 человек. Пон-
тонный мост здесь также не функ-
ционирует из-за ледостава. Люди 
добираются в Шиели через Кызыл- 
орду, благо есть хорошая дорога 
протяженностью 70 километров.

– В прошлом году два предприя-
тия судились по поводу правомер-
ности итогов тендера на обслужива-
ние понтонного моста. Это негатив-
но влияет на качество и сроки работ 
по его содержанию, – сказал аким 
округа Азиз Сеитов. – Нам хотелось 
бы, чтобы это не повторялось, по-
скольку для нашего аула понтонный 
мост – жизненно важный объект. 

Еще один населённый пункт на 
левом берегу, который из-за ка-
призов погоды остался без паром-
ной переправы – аул Кызылкайын. 
Здесь проживают 187 человек. До-
бираться до Кызылорды или Жа-
накоргана оттуда задача непростая, 
разве что по проселочным дорогам 
на внедорожнике. Сейчас жители 
переходят реку пешком. Пока ра-
ботала паромная переправа, многие 
запаслись товарами первой необхо-

димости и продуктами питания. Во 
избежание несчастных случаев у па-
ромной переправы дежурят поли-
цейские и волонтеры. Об этом со-
общил аким аульного округа Ортак-
шыл Жаксылык Ногайбаев.

Примерно такая же ситуация и в 
населённом пункте Жуантобе, где 
проживают 155 человек. Как гово-
рит аким аульного округа Меирбек 
Жолдасбеков, на днях строители 
из ТОО «Шиели жолшы» должны 

были установить на место понтон-
ный мост. До этого толщина льда 
позволяла переходить реку пеш-
ком. Здесь тоже практикуется де-
журство, людям повсеместно разъ-
ясняют опасность передвижения по  
ледяной реке. 

Как бы то ни было, человеческая 
жизнь дороже всего. Поэтому во из-
бежание несчастных случаев необхо-
димо подождать, пока вновь не уста-
новят понтонные мосты и паромные 
переправы. А беспечность и игнори-
рование правил безопасности ни к 
чему хорошему не приведут.

Максут ИБРАШЕВ

В Шиелийском районе на левом берегу Сырдарьи располо-
жены  аульные округа Каргалы и Когалы, а также населенные 
пункты Кызылкайын и  Жуантобе, которые административно 
входят в составы аульных округов Ортакшыл и Жолек. Жите-
ли этих сел во все времена перебирались  на правый берег,  в 
основном, по понтонному мосту и на паромной переправе.

ГЛУБИНКА

С министрами – о проектах на вырост
Вчера аким области Нурлыбек Налибаев в ходе 

рабочей поездки в Астану встретился с рядом ми-
нистров и обсудил важные для региона проекты.

Переправа, берег левый – берег правый



– Выражаю признательность ва-
шей газете, что спустя почти пол-
века пишите об интересных собы-
тиях, происшедших в нашей об-
ласти, – начала разговор собесед-
ница. – Особенно приятно вспом-
нить о станции юных туристов. 
В этой краеведческой организа-
ции дети с азами туризма изуча-
ли историю Приаралья в биологи-
ческом, археологическом, геоло-
гическом и других кружках. В ли-
тературном кружке я преподава-
ла детям творчество местных по-
этов, писателей и художников.

В каждые выходные мы посеща-
ли художественную галерею, ходи-
ли в театр,  походы. По археологии 
выезжали в древнее городище Оты-
рар, где на месте раскопок работа-
ла камеральная лаборатория. В ней 
детям разрешали склеивать из ке-
рамических находок посуду, чтобы 
они своими руками прикоснулись к 
древней истории. По итогам каждой 
поездки дети закрепляли знания – 
готовили передачи на радио, стен-
газеты, делились впечатлениями. А 
мы, методисты, после походов сда-
вали отчёты. Вижу, один из таких 
документов находится у вас. А об 
истории похода по местам боевой и 
трудовой славы в Шиелийский рай-
он помню как вчера. На площади 
нас торжественно провожали роди-
тели детей, представители горОНО, 
а корреспондент «Путь Ленина» 
Владимир Хрянин фотографиро-
вал нас и написал заметку в газете.   

Ж.Бекходжаева отметила, что по 
пути следования случилось множе-
ство интересных событий. Самые 
памятные – встречи со знамени-
тостями. Так, на станции Белколь 
группа разговорилась с женщи-
ной преклонного возраста, которая 
пригласила детей домой переждать 
полуденную 40-градусную жару. 
Об остальном говорит подпись под 
снимком в отчёте: «Мы еще раз убе-
дились в гостеприимстве казахов. 

Встреча оказалась неожиданной, 
но приятной для нас. Ребята друж-
но натаскали воды, для Салихи апа 
нарубили дров, поставили самовар, 
приготовили обед. Наша хозяйка 
оказалась супругой Почётного же-
лезнодорожника, участника ВОВ 
Хакима Абдыкадырова. Он вернул-
ся с войны в 1946 году. Имел пять 
ранений, три из них тяжелых. На-
граждён орденами Славы трёх сте-
пеней, имеются благодарности от 
самого И.В.Сталина. Был развед-
чиком под Ленинградом. С зада-
ния разминировать минное поле 
не вернулись девять человек. Ха-
ким разминировал и вернулся жи-
вым один, за что получил первый 
орден. Второй орден получил за 
двух фашистских «языков», тре-
тий – за освобождение Берлина». 

В совхозе имени 1 Мая дети 
встретились с Героем Социалисти-
ческого Труда Айшой Менлибае-
вой. Под фотографией говорится: 
«Айша с 16 лет пасла скот. Почти 
30 лет возглавляла овцеводческую 
бригаду. Вырастила и сохранила 
тысячи голов молодняка. Первый 
орден Ленина получила в 1958 году 
за отличные показатели в деле раз-
вития овцеводства. Второй орден – 
в 1966-м. Она – участница ХІІ съез-
да Компартии Казахстана, неодно-
кратно избиралась депутатом Вер-
ховного совета КазССР и меcтных 
советов. Вся ее грудь на костюме 
была украшена наградами. Амирбе-
ку и Алмасу она разрешила потро-
гать ордена и медали, сказав: «Дети, 
славу не надо искать. Надо трудить-
ся, и тогда она сама придет к вам!». 
Школьники пообещали, что бу-
дут трудиться неустанно, как она». 

ВСТРЕЧА 
С АКАДЕМИКОМ ПОЛЕЙ

Своими воспоминаниями о том 
походе поделилась и Гульшат Асы-
лова, в то время ученица 7 класса 
школы №198, ныне ведущий спе-

циалист Казахской национальной 
академии хореографии в Астане.

– Это были самые счастливые 
годы детства, – вспоминает она. –  
Тогда посещала секцию спортив-
ной гимнастики во Дворце школь-
ников. В кружок юных туристов 
пригласила Жанат апа Бекходжае- 
ва. Так я увлеклась волшебным 
миром географии, биологии, зоо-
логии и экскурсий. Мы, дети той 
эпохи, были очень любознатель-
ны. Помню, как в школе соревно-
вались: кто больше знает назва-
ния городов, стран, гор, рек, жи-
вотных. Для меня изучать род-
ной край было очень интересно.

Поход на родину рекордов кол-
хоз «Кзыл-Ту» – самый запоми-
нающийся! До выхода мы по-
настоящему волновались. Состо-
ялось собрание с родителями, ин-
структаж, нам выдали вещмешки, 
палатки, посуду, продукты. До сих 
пор с упоением вспоминаю вкус 
тогдашних грузинского чая и по-
видла в больших жестяных банках. 

По маршруту изучали названия 
растений, птиц, рептилий и насе-
комых. За весь поход никто из нас 
не ныл, не жаловался, не заболел. 
В дороге отчётливо проявился дух 
единства, дружбы, романтики. Сей-
час жалею, что не вела тогда днев-
ник. А еще обязательно напиши-
те, что все эти знания и опыт при-
годились нам во взрослой жизни. 

Встреча группы с известным ри-
соводом И.Жахаевым состоялась в 
10 утра 14 июня 1980 года. Любо-
пытны подписи под снимком: «Не-
смотря на свою болезнь, И.Жахаев 
встретил нас с улыбкой со словами: 
«Зачем пешком идти ко мне, когда 
есть машина?». Мы сразу окружили 
его. Какое счастье было увидеть его, 
слышать! Очень скромный, мало-
словный, никто ему не давал 89 лет. 
Ребят поразили его руки – круп-
ные, цвета земли. Мы подарили 
ему несколько книг, среди которых 

был труд Мухамеджана Каратаева. 
И.Жахаев открыл книгу, увидел фо-
тографию М.Каратаева и, улыбнув-
шись, сказал: «Он был у меня!». Мы 
вспомнили слова нашего земляка, 
писателя Абдижамила Нурпеисова: 
«Работая над новым романом о лю-
дях Приаралья, я вдруг неожидан-
но понял, каким должен быть чело-
век, преобразующий землю так, как 
И.Жахаев. Никогда он не исполь-
зовал ее как средство для достиже-
ния минутных, личных выгод. Вот 
таким простым и добрым он оста-
нется у нас в памяти навсегда».

Как вспоминает Г.Асылова, 
во время беседы аксакал сказал: 
«Дети, счастье – в труде! Надо всег-
да трудиться! Труд и только труд 
даст вам благо, успех и признание!». 

– Он похвалил нас за то, что 
мы пришли к нему пешком. Мы 
были такие гордые, счастли-
вые и довольные. Помню, у него 
во дворе стоял большой сноп 
риса. Потом мы попили чай, сфо-
тографировались на память.

ВСЕСОЮЗНАЯ СЛАВА 
По итогам похода Г.Асылова на-

писала статью в газету «Пионерская 
правда», которая в то время выхо-
дила тиражом в девять с полови-
ной миллиона (!) экземпляров. По-
сле публикации материала «Сча-
стье – в труде» 13-летняя кызылор-
динская девочка мгновенно стала 
знаменитой пионеркой. А во вре-
мя осенних каникул ее наградили 
туристической путевкой в Москву. 

–  После этого на мое имя в шко-
лу  ежедневно приходило сотни пи-
сем, открыток и фотографий со 
всего Советского Союза, – расска-
зывает Г.Асылова. – Помню, би-
блиотекарша ругалась, что ей на-
доело каждый день носить письма 
коробками. Вот такой «шум» наде-
лал этот поход. Сегодня часто ду-
маю о государственной идеоло-
гии тех лет, которая играла важ-
ную роль в патриотическом воспи-
тании детей. Нас учили смелости 
на примере героев войны и труда. 

О том, что ОСЮТУР вносил 
большой вклад во всестороннее 
развитие подростков, в ходе беседы 
особо отметила и Ж.Бекходжаева. 
В частности, она рассказала о вы-
ездах детей на аральский полу-
остров Бугунь по изучению жиз-
ни и творчества Тараса Шевчен-
ко, в Шиелийский район – в дом 
знаменитого поэта и писателя 
Калмакана Абдыкадырова, кото-
рый первым перевёл на казахский 
язык стихи «Тысяча и одна ночь».

– По итогам похода ребята сде-
лали стенд с эпиграфом поэта: «Не 
тлеть, а гореть! Быть, а не казать-
ся!», который в Куйбышеве (ныне 
Самара) занял первое место сре-
ди работ всех станций юных тури-
стов Советского Союза, – с гордо-
стью за своих воспитанников под-
черкнула Ж.Бекходжаева. – Мо-
жет быть, кружковцы нашей стан-
ции в общеобразовательной шко-
ле были двоечниками, но в жизни 
и быту – очень умелыми и само-
стоятельными. Они справлялись с 
любым полевым заданием: каждый 

из них умел разжигать костер, го-
товить пищу, мыть посуду, управ-
ляться снаряжениями, шить, петь, 
бережно относиться к природе, а 
главное – помогать товарищам. 
Помню, ребята из биокружка каж-
дый год спасали мальков в сброс-
ных каналах, собирали гербарии, 
дежурили на водоемах, запрещая 
водителям мыть машины на бере-
гу. Самых активных мы поощряли.

А ЧЕМ 
НЕ «РУХАНИ ЖАҢҒЫРУ»?

О том, что бывшая станция 
юных туристов растила настоя-
щих патриотов говорит и руководи-
тель кружка спортивного туризма 
Б.Досмаилов. Он отметил, что по-
добные детские организации рабо-
тали во всех городах страны. В них 
готовили будущих археологов, эт-
нографов, спелеологов, историков-
краеведов, искусствоведов, топо- 
графов-геодезистов, геологов, эко-
логов... ОСЮТУР в Кызылорде 
функционировала до 1996 года. По-
том ее оптимизировали, объеди-
нив в одно три организации – на-
туралистов, техников и туристов. 

– Замечу, что нынешняя про-
грамма «Рухани жаңғыру» по 
сути отображает направления 
туристско-краеведческой дея-
тельности станции, – говорит 

Б.Досмаилов. – Программы до-
полнительного образования дей-
ственно воспитывали молодежь. 
Те же тематические походы раз-
вивали в детях чувство коллекти-
визма, обучали ответственности за 
себя и за товарища, развивали кру-
гозор, мировоззрение и интеллект. 
Вот думаю,  почему бы в Кызылор-
де не открыть ОСЮТУР и не воз-
родить добрые традиции областно-
го управления образования? К при-
меру, работу таких станций в сере-

дине нулевых восстановили в Акто-
бе, Астане, Кокшетау, Павлодаре. 
А в Западно-Казахстанской и быв-
шей Южно-Казахстанской обла-
стях станции и не закрывались, на-
против, там центры детского туриз-
ма открыли еще и в каждом районе.

Еще один довод. Из нашей стан-
ции юных туристов вышли зна-
менитые специалисты. К приме-
ру, академик международной Ака-
демии архитектуры стран Востока, 
заслуженный архитектор РК Бек 
Ибраев, известный как автор ме-
мориальных комплексов «Қорқыт 
ата», Шокана Валиханова в Алма-
тинской области, Кабанбая батыра 
и Абая в Восточно-Казахстанской 
области и Раимбека батыра в Ал-
маты. И это лишь один пример.

МГНОВЕНИЯ ЖИЗНИ, 
ЗАСТЫВШИЕ В ФОТО…

Всего в отчёте пешего похода со-
брано 25 фотографий. Как минимум 
треть из них заслуживает отдельно-
го внимания и имеет право на не-
большой рассказ. Из-за ограничен-
ной печатной площади эти эксклю-
зивные снимки будут опубликова-
ны на сайте ИА «Кызылординские 
вести». А об истории каждой из них 
мы обязательно расскажем читате-
лям в следующих номерах газеты. 

Такова краткая история 11-днев-
ного 134-километрового путеше-
ствия кызылординских школь-
ников, которая невольно наве-
ла к размышлению о патрио-
тическом воспитании подрас-
тающего поколения, нотки но-
стальгии по детству. А как думае-
те вы, уважаемый читатель, мож-
но ли в нашей области возродить 
работу станции юных туристов?

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

317 января 2023 г.
www.kzvesti.kzРАКУРС

ЭКСКЛЮЗИВ

ИНТЕРНЕТ

Когда речь заходит о качестве со-
товой связи и мобильного Интер-
нета, с большой долей вероятно-
сти пользователи обвиняют сотово-
го оператора. Оно и понятно: услу-
ги должны соответствовать требо-
ваниям и заявленным показателям. 

Для начала нужно понять, что на 
территории республики услуги со-
товой связи оказывают следующие  
операторы: АО «Кселл» с торговы-
ми марками Kcell и Activ, контроль-
ный пакет акций которого принад-
лежит АО «Казахтелеком», ТОО 
«КаР-Тел» с торговыми марками 
Beeline, Beeline Business, ТОО «Мо-
байл Телеком-Сервис» с торговы-

ми марками Tele2 и ALTEL также 
от АО «Казахтелеком». Получается, 
что рынок во многом занимает одна 
группа, которая и владеет и обслу-
живает  все сетевые шлюзы.   

По мнению большинства або-
нентов,   трудности с мобиль-
ным Интернетом стали возни-
кать после печально известных 
январских событий прошлого 
года.  Люди недовольны как мо-
бильным, так и проводным со-
единением. Абоненты считают, 
что плата за тарифы неоправдан-
но высоки. Кроме того, у мобиль-
ных операторов они дорожают 
чуть ли не каждые полгода. При  

этом качество услуг не улучшается.
В связи с этим представители 

РГУ «Межрегиональная инспек-
ция связи по Кызылординской об-
ласти» провели профилактические 
мероприятия. По результатам про-
верок качества сотовой связи было 
показано, что один из источников 
радиопомех – якобы установлен-
ные жителями ретрансляторы (уси-
лители сигнала сотовой связи).

По словам экспертов,  ретран-
сляторы влияют на радиочастот-
ное состояние базовых станций 
сотовой связи, мешают часто-
там оператора, блокируют сиг-
нал связи для других пользова-
телей, вызывают затруднения 
при обращении в оперативные 
службы (101, 102, 103, 104) – 
словом, оказывают негативное 
влияние на качество мобиль-
ного Интернета. Словом,  уси-
лители сотовой связи – одно из 
основных препятствий для ка-
чественной связи. 

Вместе с тем, операторы го-
товы поспорить с получателя-
ми услуг и экспертами. Они уверя-
ют, Интернет в стране хороший, а 
по цене связь – одна из самых до-
ступных в  мире.  

– Не останавливаемся, запус- 
каем новые базовые станции для 
улучшения радиопокрытия, внед- 
ряем новые технологии и проводим 
настройку параметров для предо-
ставления лучшего сервиса нашим 
абонентам. Для оперативного ре-
шения возникающих инцидентов в 
сети технический департамент ве-
дёт круглосуточный мониторинг 
и устранение проблем, – уверяют 
специалисты.

Кроме того, операторы Beeline 

сообщили, что на ежедневной 
основе проводят работу по улучше-
нию качества предоставляемых сер-
висов абонентам, ведутся техниче-

ские работы. Это нужно для уве-
личения ёмкости сети и снижения  
нагрузки.

Больше всего жалоб на рабо-
ту соцсетей – Instagram, Twitter не 
открываются, ролики на YouTube 
грузятся дольше обычного, невоз-
можно работать и учиться. «Ощу-
щение, что Интернет покинул нас», 
«Да, работает просто ужасно, а пла-
ту повышают, попробуй не опла-
ти вовремя», «Такая проблема по 
всему Казахстану, кажется», «Са-

мый ужасный Интернет. Сай-
ты долго загружаются или во-
обще не загружаются. К вече-
ру вообще не бывает Интер-
нета. Некоторые операторы 
вообще посоветовали поме-
нять компьютер, ноутбук или 
смартфоны, сказав тем самым, 
что у нас гаджеты плохо рабо-
тают, но они здесь не при чём. 
Интернет у них всегда хоро-
шо работает. Проблему так и  
не решили», – сетуют жители  
города. 

Между тем, АО «Государ-
ственная техническая служба» Ми-
нистерства цифрового развития и 
аэрокосмической промышленно-
сти РК» в своем Instagram-аккаунте 

сообщает, что на протяжении не-
скольких дней фиксировались мас-
штабные DDoS-атаки на казах-
станский сегмент Интернета. Это 
привело к росту нагрузки на маги-
стральные каналы операторов свя-
зи. «Нарастающая вредоносная ак-
тивность была замечена 24 сентя-
бря 2022 года и постоянно увели-
чивалась. Кибератаки такого типа 
затрудняют работоспособность 
веб-сервисов и нацелены на пол-
ный отказ интернет-ресурсов. Для 
DDoS-атаки использовались сети 
из зараженных компьютеров и IoT-
устройств называемые ботнета-
ми», – говорят специалисты  ГТС.

Как отмечают эксперты, DDoS-
атаки могут привести к снижению 
скорости Интернета. Похоже, что 
такие кибератаки фиксируются не 
только в других регионах Казахста-
на, но и в Кызылорде.

Можно много говорить, отста-
ивать свои потребительские пра-
ва, но в конечном итоге – это зам-
кнутый круг. Остается только 
ждать, пока кто-нибудь не выведет 
интернет-провайдеры из зоны ком-
форта и начнет улучшать качества 
услуг.

Индира АБДРАХМАНОВА  

Вне зоны доступа
Не секрет, что в последнее время Интернет часто 

«зависает».  Страдают от этого не только взрослые, но и 
дети. Из-за коронавирусных лет стало особо актуальным  
удаленное общение.  Но из-за низкой скорости Интернета  
присутствовать на занятиях онлайн практически невозможно. 
Из-за сильных морозов многие школьники сейчас на 
дистанционном обучении, а вот от школьной программы 
лучше не отставать. 
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Пионеры в гостях у И.Жахаева. Слева от него – его младший брат Боранбай, который всю жизнь проработал водником- 
поливальщиком риса.

Дома у Героя Социалистического Труда Айши Менлибаевой. В верхнем ряду 
вторая справа – Ж.Бекходжаева, в нижнем ряду третья справа – Г.Асылова.

Школьники с Салихой апа – вдовой полного кавалера орденов Славы 
Х.Абдыкадырова.



СПОРТ

Проверяются новички

Кызылординская футбольная 
команда «Кайсар» на зеленых 
полях Турции продолжает  
подготовку к чемпионату  
2023 года среди команд  
премьер-лиги.

Как сообщил медиа-офицер 
футбольного клуба Ерасыл Ша-
рибеков, в расположение коман-
ды на просмотр прибыл 29-летний 
черногорский центральный полу-
защитник Горан Милойка. В про-
шлом году он выступал за узбеки-
станский ФК «Андижан», до это-
го играл у себя на родине за та-
кие клубы, как «Грбаль», «Зета» и  
«Искра».

Вчера поздно вечером кайса-
ровцы должны были провести то-
варищескую игру с ФК «Балкани» 
из Косово.

ФУТБОЛ

Дела судейские

В 2023 году к обслуживанию 
международных матчей допу-
щены 20 казахстанских фут-
больных рефери. Из них шесть 
главных и 10 ассистентов рефе-
ри в большом футболе, три ар-
битра – в футзале и один – в 
пляжном футболе. 

В список главных рефери вошел 
кызылординский специалист Да-
нияр Сахи, с 2017 года имеющий 
статус судьи международной кате-
гории – арбитра ФИФА.

Кроме него Казахстан на меж-
дународной арене представят Саят 
Карабаев (Астана), Артем Ку-
чин (Караганды), Булат Сариев 
(Уральск), Эльвира Нурмустафина 
(Темиртау) и Татьяна Сорокопудо-
ва (Караганды). 

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Задача – выиграть

 медали

Успешно выступает студенче-
ская сборная Казахстана на про-
ходящей Универсиаде-2023 в 
Лейк-Плэсиде (США). 

На вчерашний день наши хокке-
исты выиграли три матча: у  сбор-
ной Южной Кореи со счетом 5:1, 
Венгрии – 9:1 и Великобритании– 
15:1. Теперь для выхода в полуфи-
нал казахстанским студентам оста-
лось сыграть два решающих матча 
в группе: 17 января со Словакией и 
18-го числа против США.

17 января 2023 г.17 января 2023 г.
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       ПРЕЗЕНТАЦИЯ                                                                  

Об этнографии родной земли
Вышла в свет книга нашей землячки, ученого-этнографа 

Таттигуль Картаевой «Сыр-Арал этнографиясы». Она изда-
на в рамках программы Министерства культуры и спорта РК 
«Повышение конкуренции в сфере культуры и искусства, со-
хранение, изучение и популяризация казахстанского культур-
ного наследия, а также повышение эффективности реализа-
ции архивной работы».

Таттигуль Картаева – профессор 
кафедры археологии, этнологии и 
музеологии Казахского националь-
ного университета имени Аль-Фа-
раби, кандидат исторических наук, 
руководитель научно-исследова-
тельского центра «Музеология и 
памятниковедение». Научное на-
правление, которым она занимает-
ся – историческая этнография, па-
мятниковедение, этноархеология. 

Т.Картаева – автор почти 300 на-
учных и научно-популярных тру-
дов,  руководитель таких фунда-
ментальных научно-исследова-
тельских проектов, как «Традици-
онные методы водоснабжения в 
аридных зонах Казахстана: этно-
логические и геоархеологические 
подходы» (2018-2020 гг.), «Этно-
графическое и геоархеологическое 
изучение земледельческо-ското-

водческих ландшафтов в пустын-
ных дельтах Казахстана: историче-
ские фазы освоения и опустения» 
(2020-2022 гг.), «Этнозооархеологи-
ческое изучение роли волка и соба-
ки в древней и современной культу-
рах Казахстана» (2022-2024 гг.).

Под ее руководством прошли 
геоархеологические и этногра-
фические экспедиции Сыр- 
Арал (2012-2014 гг.), Сыр-Арал, 
Дариялыктакыр (2018-2020 гг.), За-
падно-Казахстанская и Мангис-
тауская области (2018-2019 гг.),  
Чу-Илийская долина, Кызылкум 
(2021-2022 гг.).

В научно-исследовательской 
работе «Сыр-Арал этнография-
сы» (издательство «Qazaq kitaby») 
описывается традиционная этно-

графия казахов нижнего течения 
реки Сырдарьи, восточного и севе-
ро-восточного побережий Араль-
ского моря в XIX – начале XX ве-
ков, а также традиционный облик 
казахского аула. Ученым всесто-
ронне рассмотрен этнический со-
став казахов Сыр-Аральского реги-
она, миграционные процессы, тра-
диционные хозяйство,  культура и 
другие вопросы. На основе матери-
алов полевых исследований выяв-
лены этнографические памятники, 
свидетельствующие о региональ-
ной специфике сыр-аральских ка-
захов. В ходе этнографических ис-
следований в регионе наряду с су-
ществующими видами колодцев 
активного пользования были так-
же выявлены и некоторые типы ко-

лодцев-старожилов, находящиеся 
под угрозой исчезновения и требу-
ющие незамедлительной охраны.

 Бота МЕЙРАМОВА

       ТЕАТР                                                  

Три женщины, три судьбы....  
В областном академи-

ческом музыкально-дра-
матическом театре име-
ни Н.Бекежанова состо-
ялась премьера спекта-
кля «Шыр мауық». Не-
обычен, по крайней мере 
для кызылординского 
зрителя, жанр новой по-
становки. Это моноспек-
такль, отличие которого 
в том, что это театр од-
ного актера. 

В спектакле по пьесе «Бей-
таныс таныстар» казахстан-
ского драматурга Акмоншак 
Ахмет главную и единствен-
ную роль воплотила на сце-
не актриса труппы кызылор-
динского театра Актолкын  
Толеуова. Кстати, спектакль 
стал дебютом начинающего 
режиссера Усена Рамазана – 
студента выпускного курса фа-
культета драматической режис-
суры   Казахской националь-
ной академии искусств имени  
Т.Жургенова. 

Весьма актуальна тема спек-
такля – роль и место женщи-
ны в обществе. Речь не идет о 
женском бесправии, мораль-
ном притеснении слабой по-
ловины человечества. Все это 
давно стало пережитком про-
шлого, уступив место равен-
ству полов. Психологиче-
ская драма рассказывает о на-
ших современницах. На при-
мере трех женских судеб ав-
тор попытался раскрыть   боли 
и беды нынешних представи-
тельниц прекрасной полови-
ны.  Природная ранимость, ду-

шевная хрупкость, уязвимость, 
чуткость... В этом их сила и в то 
же время уязвимость, неспо-
собность противостоять совре-
менному миру прагматизма и 
холодного рассудка. 

С жестокой и беспощадной 
реальностью столкнулась до-
верчивая  девочка. Жизнь не 
баловала ее, и в свои неполные 
15 лет она уже сумела  познать 
беды и печали, познать вкус 
несправедливости. Но вот, на-
конец, судьба улыбнулась ей –
она встретила человека, кото-
рый, казалось бы, поможет ей 
выбраться из вечной нужды и 
бытовых неурядиц. Юная и не-
опытная, со всей силой стра-
сти она отдается нахлынувше-
му чувству. Но в результате тот, 
кому она доверилась, оставля-
ет ее, ждущую ребенка, на про-
извол судьбы. Из-за душевных 
переживаний и мук она тяжело 
заболевает, из-за чего погиба-
ет в утробе еще не родивший-
ся ребенок. От безысходности,  
не найдя ни в ком поддержки 
и понимания, она идет на са-

моубийство. Не менее трагич-
ны судьбы двух других героинь 
спектакля. 

Социальная драма огромной 
обобщающей силы не оставила 
равнодушным зрителя. В зале 
присутствовало много пред-
ставительниц прекрасной по-
ловины человечества – пожи-
лых и не очень, молодых и со-
всем юных. Конечно, каждый 
возраст воспринимал перипе-
тии судьбы героинь по-разно-
му, но все лица выражали со-
страдание, сопереживание. 

Духу и настрою происхо-
дившего на сцене действа со-
ответствовали и декорации, 
световое сопровождение и 
музыка. Художник поста-
новки – Айдос Акимов. Ав-
тор хореографических поста-
новок – молодой балетмей-
стер Аида Тасымбетова. Как 
говорил режиссер Констан-
тин Станиславский, театр – 
 искусство коллективное. И се-
годняшний успех спектакля – 
это успех всей рабочей группы. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

       ОСМС

Год 2023-й: кому и  
сколько платить? 

С 1 января 2023 года изменены размеры минимальной заработной 
платы и месячного расчетного показателя. В филиале Фонда социаль-
ного медицинского страхования по Кызылординской области разъяс-
нили, кому и сколько нужно платить за ОСМС.   

По словам директора 
филиала Бахыта Исмахан-
бетова, размеры взносов и 
отчислений на обязатель-
ное социальное медицин-
ское страхование утверж-
дены в законе об ОСМС, 
они также остались без из-
менений в новом году. Од-
нако в связи с увеличени-
ем базовых финансовых 
показателей, таких как 
МРП и МЗП, суммы взно-
сов для самостоятельных 
плательщиков и индиви-
дуальных предпринимате-
лей корректируются. 

И так, кто и сколько бу-
дет платить:

Работодатели за работ-
ников – 3% от размера за-
работной платы. Однако 
облагаемый доход не мо-
жет превышать 10 МЗП 
(700 000 тенге), то есть 
максимально возможное 
отчисление работодате-
ля составит 21 000 тенге в  
месяц.

Наемные работники и ра-

ботники по договору ГПХ – 
2% от своего дохода. По-
скольку объект обложе-
ния составляет не более 10 
МЗП, то максимально воз-
можный взнос составит  
14 000 тенге.

Индивидуальные пред-
приниматели – 5% от 
1,4-кратного МЗП, то есть 
4 900 тенге.

Самозанятые граждане 
(плательщики ЕСП):

- для жителей городов 
республиканского и об-
ластного значения размер 
ЕСП составляет 1 МРП – 
3 450 тенге.

- для жителей осталь-
ных населенных пунктов 
ЕСП составляет 0,5 МРП, 
то есть 1 725 тенге.

Самостоятельные пла-
тельщики – 5% от 1 МЗП, 
то есть 3 500 тенге.

Также с 2023 года вве-
ден так называемый еди-
ный платеж для субъек-
тов микро- и малого пред-
принимательства, приме-

няющих специальные на-
логовые режимы. Размер 
всех обязательных плате-
жей по этому способу со-
ставляет для работодате-
лей 15%, для работников – 
10% от ставки единого 
платежа. При этом макси-
мальный ежемесячный до-
ход, от которого будет рас-
считан платеж, не может 
превышать 10-кратный 
минимальный размер за-
работной платы, установ-
ленный на соответствую-
щий финансовый год за-
коном о республиканском 
бюджете.

Кроме того, государство 
продолжит платить за 15 
льготных категорий граж-
дан. С 1 января 2023 года 
размер взноса за каждого 
человека из льготной кате-
гории граждан составляет 
4 505,6 тенге.

Б.Исмаханбетов напом-
нил, что незастрахованные 
граждане могут воспользо-
ваться удобным и выгод-
ным способом стать участ-
ником системы ОСМС – 
оплатить взносы в ка-
честве самостоятельно-
го плательщика за 12 бу-
дущих месяцев. К приме-
ру, чтобы получить статус 
в январе 2023 года, нужно 
произвести оплату за пе-
риод с января по декабрь 
2023 года включительно, 
по 3 500 тенге за каждый 
месяц в отдельности.

       НОВОСТИ МИРА                                                  
Археологи в Китае нашли 

220 терракотовых воинов

В китайском городе Сиань архео-
логи нашли более 220 терракото-
вых статуй воинов, которые стоят на 
страже первого императора Китая 
уже XXIII века, передает телеканал 
«МИР 24».

Воинов обнаружили в погребаль-
ной яме возле мавзолея императора 
Цинь Шихуанди. Также были най-
дены 16 терракотовых лошадей и че-
тыре колесницы. Находке более двух 

тысяч лет. Специалисты рассчиты-
вают найти еще примерно шесть ты-
сяч глиняных фигур. Артефакты по-
могут ученым точно определить су-
ществовавшее устройство армейско-
го строя и способ создания статуй. 
Первые фрагменты многотысячно-
го терракотового войска нашли поч-
ти 50 лет назад.

Найдена потенциально 
обитаемая планета размером 

с Землю

Спутник NASA Transiting 
Exoplanet Survey обнаружил ранее 
неизвестную экзопланету, которая 
вращается в обитаемой зоне своей 
звезды. Ей присвоили название TOI 
700 e, передает телеканал «МИР 24» 
со ссылкой на Astrophysical Journal 
Letters.

Звезда TOI 700 – маленький хо-
лодный красный карлик. Она рас-
положена на расстоянии около 100 
световых лет от Солнца в созвездии 

Золотая Рыба. Исследования пока-
зали, что рядом с ней находится це-
лая планетная система.

Ближайшая к звезде планета TOI 
700 b примерно на 10% меньше Зем-
ли и делает полный оборот вокруг 
светила за 10 дней. TOI 700 c более 
чем в 2,5 раза больше Земли и делает 
оборот за 16 суток. Планета TOI 700 
d находится на 37-дневной орбите.

Ученым потребовался год, что-
бы открыть четвертую планету си-
стемы. Размер TOI 700 e составля-
ет 95% земного, и она находится в 

зоне с благоприятным температур-
ным режимом. На ее поверхности 
не слишком жарко и не слишком 
холодно, что подходит для суще-
ствования жидкой воды.

По словам астрономов, у них 
пока нет доказательств того, что 
планета действительно обитае-
ма. Но ее свойства показывают, 
что тео ретически на ней способна  
зародиться жизнь.

Разведка США  
зафиксировала более 500 
случаев появления НЛО

В США по состоянию на 30 авгу-
ста 2022 года наблюдалось более 500 
случаев появления неопознанных 
летающих объектов (НЛО). Как пе-
редает РИА «Новости», об этом го-
ворится в отчете, опубликованном 
офисом Директора национальной 
разведки страны.

Согласно отчету, подавляющее 

большинство аномалий наблюдали 
пилоты ВМС и ВВС США, а также 
случайные гражданские свидетели. 
При этом ни одного столкновения 
американских летательных аппара-
тов с НЛО не зафиксировано.

В 2021 году разведка США опу-
бликовала доклад, в котором гово-
рилось, что НЛО могут представ-
лять проблемы для нацбезопасно-
сти страны. В документе отмечались 
144 случая предполагаемого наблю-
дения НЛО, которые не удалось 
должным образом объяснить. Авто-
ры признали, что однозначных вы-
водов о природе этих явлений нет, а 
для их изучения потребуется много 
времени и значительные средства.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Впереди  –  
чемпионат Азии

На завершившемся в Аста-
не чемпионате Казахстана среди 
юниоров до 20 лет кызылорди-
нец Тохтар Мырзагазиев завое-
вал бронзовую медаль, показав 
третий результат в секторе для 
толкания ядра. 

18-летний атлет – воспитанник 
ДЮСШ имени Муратбаева в Кы-
зылорде. Тренируется под руко-
водством Владимира и Натальи 
Лептиковых.  

Как сообщил старший тренер об-
ласти по легкой атлетике В.Лепти-
ков, с 10 по 12 февраля 2023 года 
в Астане пройдет 10-й чемпионат 
Азии по легкой атлетике. В них го-
товится принять участие кармак-
шинский бегун на средние дистан-
ции Ракымжан Келманов. Однако 
для этого спортсмену нужно вой-
ти в тройку призеров в беге на 1500 
и 3000 метров на чемпионате Ка-
захстана среди взрослых, который 
пройдет  в столице с 26 по 28 янва-
ря т.г.  

Алибек БАЙШУЛЕНОВ
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